

Secretaría Ejecutiva

Inicia la Soberana Convención de Aguascalientes para discutir el programa de gobierno con las reformas políticas, económicas, sociales y culturales que exigía la Revolución

10 de octubre de 1914



a Soberana Convención de Aguascalientes tuvo lugar entre el 10 de octubre y el 9 de noviembre de 1914. Fue crucial en la historia de la Revolución Mexicana porque se reunieron las tres principales corrientes Revolucionarias: el constitucionalismo, cuyo líder era Venustiano Carranza; el zapatismo, representado por Emiliano Zapata; y el villismo, donde Francisco Villa era su guía. El objetivo era entablar un diálogo para construir un programa de gobierno unificado tras la derrota de Victoriano Huerta.

Esta Convención representó con el paso del tiempo un punto vital en la definición del rumbo de la Revolución Mexicana.

"La Convención Revolucionaria fue un momento luminoso en el que los generales y gobernantes revolucionarios imaginaron, utópicamente quizá, no solo la oportunidad pacífica de la discusión y la reflexión sobre los grandes problemas nacionales, en uno de los años más críticos en la historia nacional, sino también convocaron la imaginación para las grandes soluciones a las históricas problemáticas del país. Ciertamente contribuyó a prefigurar una asamblea en la que se pudiera construir una nueva Constitución, y con ello anticipó la posibilidad de la democracia en México."

Mario Andrade Cervantes Los hombres de la Soberana Convención Revolucionaria



Secretaría Ejecutiva

La caída de Victoriano Huerta

A principios del siglo XX, México se encontraba sumido en una profunda crisis política y social que culminaría en la Revolución Mexicana. Esta lucha social, que inició en 1910 bajo el liderazgo de figuras como Francisco I. Madero, Emiliano Zapata y Pancho Villa, buscaba finalizar el régimen del dictador Porfirio Díaz y abogaba por restaurar las libertades democráticas, la justicia social y la distribución equitativa de la tierra.

No obstante la caída de Díaz, en 1911, la lucha continuó y el país vivió una serie de conflictos armados entre las diversas facciones revolucionarias que buscaban controlar el poder. Uno de los episodios más significativos de la guerra fue la usurpación de Victoriano Huerta, quien, después de asesinar al entonces presidente Francisco I. Madero y a su vicepresidente José María Pino Suárez, se autoproclamó presidente en 1913; de esta manera sumió al país en un periodo de autoritarismo y represión.

En este contexto, las diferentes facciones revolucionarias, conformadas por Emiliano Zapata en Morelos, Francisco Villa en Chihuahua y Venustiano Carranza en el noroeste de México, se unieron con la finalidad de derrocar a Huerta, restaurar la Constitución de 1857 y establecer un gobierno legítimo y democrático.

Tras la caída de Huerta en julio de 1914, Venustiano Carranza, primer jefe del Ejército Constitucionalista, asumió el gobierno del país. Sin embargo, dado que estaban en desacuerdo, las facciones villistas y zapatistas formaron su propio liderazgo. Esto puso de manifiesto las diferencias de opinión, corrientes y objetivos revolucionarios que había entre los caudillos.¹

La Convención Revolucionaria del 1 de octubre

Una vez que Carranza asumió el Poder Ejecutivo, se dispuso a conformar una junta constitucionalista con la finalidad de solucionar las disputas y evitar un nuevo conflicto armado entre los principales líderes revolucionarios. El 1 de octubre de 1914, emitió la convocatoria para llevar a cabo una reunión en el Distrito Federal.² Sin embargo, la invitación, dirigida exclusivamente a sus simpatizantes, generó desconfianza entre los convencionistas liderados por Emiliano Zapata y Pancho Villa. Esto llevó a la decisión de proponer un nuevo

¹ Archivo General de la Nación. "AGN Resguarda documentos sobre la Soberana Convención", https://goo.su/7DDZU

² "Reunión de la Convención Revolucionaria en Aguascalientes", Memórica, https://goo.su/AS6Qiz7



Secretaría Ejecutiva

encuentro en Aguascalientes, un entorno neutral para las negociaciones entre las diferentes facciones revolucionarias.³

La Soberana Convención de Aguascalientes

Del 10 de octubre al 9 de noviembre de 1914 se llevó a cabo la Soberana Convención de Aguascalientes, en el Teatro Morelos. En el recinto se reunieron los distintos caudillos que, durante la contienda armada, ganaron el derecho a la representación para discutir los problemas del país. Tanto Zapata como Villa fueron invitados a tomar parte en la convención, ya fuera en persona o por medio de delegados. El primero estimó que no era conveniente su asistencia, pero Villa sí estuvo presente en la sesión del 17 de octubre.

Durante el cuarto día de la discusión, ante la falta de consenso entre las facciones revolucionarias, la Convención se declaró libre y soberana. Con ello, adquirió la facultad de pedir la renuncia de Villa y Carranza a sus cargos para nombrar presidente interino a Eulalio Gutiérrez, quien habría de convocar a elecciones libres.

Francisco Vela Gonzáles, representante de Antonio Villarreal y quien votaría para respaldar le elección, expresaba así su beneplácito por los resultados obtenidos en la convención: "Nunca olvidaré mientras viva, aquellos emocionantes momentos, pues todos, salvo muy contadas excepciones, creíamos entonces qué el horroroso fantasma de una guerra de facciones se había desvanecido".⁵

Sin embargo, esta decisión dividió gravemente a los carrancistas, pues se opusieron al nombramiento de Eulalio Gutiérrez y los partidarios de Villa y Zapata, quienes accedieron.⁶ Las facciones se enfrentaron a grandes diferencias en cuanto a la forma de gobierno que imperaría en el país. Como consecuencia, Carranza desconoció la soberanía de la asamblea y estableció su propio gobierno en Veracruz. Esta ruptura marcó el comienzo de una nueva etapa en la Revolución, con Carranza como presidente y Villa y Zapata como líderes "rebeldes".⁷

³ Carlos Betancourt Cid (compilador). *Los hombres de la Soberana Convención Revolucionaria* (México, D. F., Inehrm, 2014), https://goo.su/qbpzsE

⁴ Carlos Betancourt Cid (compilador). Los hombres de la Soberana Convención Revolucionaria (México, D. F.: Inehrm, 2014), https://goo.su/qbpzsE

⁵ González Vela Francisco. "Recuerdos la Convención de Aguascalientes", https://goo.su/EeFN

⁶ "Reunión de la Convención Revolucionaria en Aguascalientes", Memórica, https://goo.su/AS6Qiz7

⁷ Ibidem.



Secretaría Ejecutiva

A pesar de que la Convención de Aguascalientes fracasó en su intento por unificar a las facciones revolucionarias, se establecieron las bases de los proyectos políticos más importantes de la Revolución, asentadas en la resolución del problema agrario, el reparto de tierras, los derechos laborales, el reconocimiento a los sindicatos y el derecho de huelga, que más tarde serían recogidos por la Constitución Política de 1917.8

Imagen: Delegados de la Convención de Aguascalientes, Archivo General de la Nación, Colección Revolución (Inehrm), https://goo.su/ClaZg

 ⁸ Felipe Arturo Ávila Espinosa. Las corrientes revolucionarias y la Soberana Convención (México, D. F.: Inehrm, 2014), https://goo.su/LZCleNk